



GÆA SOCIEDAD ARGENTINA DE ESTUDIOS GEOGRAFICOS

Fundada en 1922

MEMORIA ANUAL – AÑO 2024

La Junta Directiva de GÆA Sociedad Argentina de Estudios Geográficos, en cumplimiento de las disposiciones estatutarias vigentes, pone a consideración por nuestro intermedio a los consocios, la presente Memoria correspondientes al 103° Ejercicio de esta Sociedad, comprendido entre el 1 de enero y el 31 de diciembre de 2024.

ASAMBLEA ORDINARIA ANUAL 2024

La Asamblea Ordinaria Anual se llevó a cabo en forma presencial en la ciudad de Buenos Aires, en ocasión de la 83° Semana/Congreso de Geografía el día 5 de octubre de 2024, a las 18:00 horas en primera convocatoria y a las 18:30 horas en segunda. En ella se leyó el acta de la Asamblea Ordinaria anterior realizada en el año 2023 en Mar del Plata y se aprobaron la Memoria y el Balance General correspondientes al 102° Ejercicio comprendido entre el 1 de enero y el 31 de diciembre de 2023 con el respectivo informe de los Revisores de Cuentas, tal como lo establece el artículo 13° del Estatuto de GÆA Sociedad Argentina de Estudios Geográficos. Como consta en el acta de esta Asamblea, se autorizaron asimismo a la Dra. Beatriz Inés Belzún (abogada); a la socias activas miembros de la Junta Directiva Prof. Raquel Beatriz Barrera de Mesiano y Prof. Mabel Susana Lavagnino y también al CPN Mauricio Telmo Gómez a realizar todos los trámites inherentes a la correspondiente inscripción, acerca de lo resuelto en esta Asamblea ante todos los organismos, Inspección General de Justicia y en todo otro en que fuere necesario. Participaron de ella 13 (trece) sobre un total de 314 (trescientos catorce) socios registrados y 35 (treinta y cinco) con derecho a voto.

Designación de Socios Honorarios, Vitalicios y Correspondientes

Se encuentran en estudio algunas solicitudes en tal sentido.

ACTIVIDADES DE LA SOCIEDAD

La Sociedad Argentina de Estudios Geográficos continuó realizando sus reuniones mensuales de Junta Directiva según lo determina su estatuto. El 16 de enero de 2024 renunció el Pte. Félix Ignacio Contreras, se aceptó y asumió la Vicepresidente Ira. Dra. Analía Silvia Conte, de acuerdo con el Art. 13 del estatuto.

Cursos /talleres virtuales

Se dictaron a lo largo del año 2 (dos) cursos/talleres virtuales del Programa de capacitaciones de interés geográfico sobre diversas temáticas de actualidad e interés, que reunieron un mínimo de 3 (tres) y un máximo de 6 (seis) inscriptos, completando su cursado la mayor parte de ellos. Entre las propuestas, fechas y responsables, se detallan: *Indicadores de ribera como herramientas para el análisis geográfico*, a cargo de las Dras. Antonela Volonté y María Paula Zapperi en agosto de 2024 y *Olas de calor y fenómenos asociados en Argentina* dictado por el Dr. Daniel Lipp en setiembre de 2024. Se agradece al Dr. Sergio Páez (Vicepresidente 2° de la Sociedad) por la desinteresada oferta de uso de su cuenta personal de ZOOM para la concreción de los encuentros de ambos cursos. Un tercer curso propuesto *La enseñanza de la geografía histórica como utilización y valoración del patrimonio* local propuesto para desarrollarse entre julio y agosto de 2024, se reprogramó para el año 2025, luego de dos convocatorias, en común acuerdo de la única inscripta y del docente responsable Lic. Hernán Gómez.

Las propuestas de cursos motivaron numerosas consultas, si bien los aranceles previstos hicieron que pocos efectivizaran su inscripción. Requerirá reevaluar los aranceles para la oferta del año venidero.

83° Semana/Congreso de Geografía y 34° Simposio para la Enseñanza de la Geografía

Entre el 23 y el 26 de octubre de 2024 tuvo lugar en el salón Auditorium de la Universidad Maimónides de la ciudad de Buenos Aires, la 83ª Semana/Congreso de Geografía y 34° Simposio para la Enseñanza de la Geografía, con alrededor de 70 (setenta) de participantes. No se pudo contar con subsidio a reuniones científicas como en años anteriores, dado que no se abrió convocatoria nacional en tal sentido. El tema central convocante fue *Ciudades inteligentes: ventajas y controversias de las Smart Cities*. La conferencia inaugural se centró en



GÆA

SOCIEDAD ARGENTINA DE ESTUDIOS GEOGRAFICOS

Fundada en 1922

el tema

Ciudades Inteligentes, a cargo del Ing. Adolfo Guitelman. Otras disertaciones fueron *Buenos Aires 2.0. Ciudad Inteligente* por el Ing. Pablo Bereciartua; *Interacción digital eficiente: Buenos Aires ciudad inteligente* por el Ing. Pedro Alessandri; *Sistemas de Geoestadística*, a cargo del Lic. Alejandro Puchet y *Movilidad aérea urbana para las Ciudades Inteligentes* por el Brig. Alejandro Moresi. La conferencia de cierre fue presentada por el Dr. Ricardo Gómez Insausti (Socio Protector de GAEA) y estuvo referida al tema *Ciudades Inteligentes ¿Por qué? ¿Para qué? ¿Para quienes? Énfasis en el manejo de la privacidad y seguridad de datos.*

En el desarrollo del congreso se presentaron 15 (quince) trabajos en exposiciones presenciales de 6 (seis) ejes temáticos. Los temas abordados se refirieron en pocos casos al tema central y en su mayoría a cuestiones geográficas de interés local y regional en diversos puntos del territorio argentino. En el Simposio para la Enseñanza de la Geografía se expusieron 7 (siete) trabajos que motivaron un rico intercambio y debate entre los asistentes. El trabajo de campo del que participaron unas 40 (cuarenta) personas, se realizó en el Centro de Monitoreo Urbano (CMU). Programa *BA Te cuida* de la ciudad de Buenos Aires, donde se observó el equipamiento y operatividad de las aplicaciones tecnológicas para dicho monitoreo.

Participación de miembros de JD en eventos en representación de GÆA

La Prof. Mabel Lavagnino, en representación de JD, participó en Actividades Centro Argentino de Cartografía, en la ciudad de Buenos Aires el día 27 de junio de 2024.

Premios

No se otorgaron en el año 2023, quedando pendiente su consideración junto con los de los tres años anteriores.

PUBLICACIONES

Se publicó el volumen 36-1 (2024) de "*Contribuciones Científicas GÆA*" y se prepara el número 36-2 con trabajos remitidos expresamente para esta publicación, varios de ellos presentados en la 83ª Semana de Geografía realizada en la ciudad de Buenos Aires. También se publicó el Boletín N° 142/2023. Debido a la situación económica-financiera de la Sociedad que no posibilita la impresión en papel, ambas publicaciones se hallan disponibles en línea en la página Web de GÆA.

El vocal titular Edgardo A. Riera se encargó de la digitalización del libro "*Límites y fronteras*" de Raúl Rey Balmaceda en forma gratuita. Además también se ocupa de la edición de las Contribuciones Científicas.

BIBLIOTECA

Durante el año 2023 no se recibieron donaciones de libros. Se respondieron numerosas consultas por correo electrónico sobre el material existente. Asimismo, se convino en preparar la Biblioteca para su traslado a la Fundación Azara como lo establecía el convenio firmado, para una mayor funcionalidad y servicio de la misma.

MOVIMIENTO DE SOCIOS

Al cierre del año 2024, la Sociedad cuenta con 319 (trescientos diecinueve) socios en total, que se discriminan: 27 (veintisiete) socios con sus cuotas al día, 38 (treinta y ocho) socios activos, 3 (tres) socios honorarios, 1 (un) socio Institución; 13 (trece) socios correspondientes y 1 (un) socio protector. A la fecha, 292 (doscientos noventa y dos) socios deben más de dos (2) cuotas anuales. Se reitera lo expresado en memorias anteriores que esta situación financiera repercute fuertemente en el desenvolvimiento y sostenibilidad de la Sociedad, que ha motivado reflexionar sobre la conveniencia de alquilar o vender la sede a futuro, tema sobre el cual se prevé realizar una reunión específica a inicios de 2025. A estas cuestiones se sumó que quedó en suspenso en 2024 la aplicación un subsidio para apoyo de sociedades científicas gestionado en 2023 por el anterior presidente de la Sociedad, debido a la desaparición del organigrama estatal del Ministerio de Ciencia, Investigación y Tecnología (MINCyT).

SEÑORES CONSOCIOS: queda a su consideración y aprobación la presente memoria.